



### REFLEXIONES SOBRE LA ACCIÓN

Ante la pregunta del qué hacer, dónde y de qué forma, se han vertido ríos de tinta desde enfoques bien distintos. Algunos elementos de análisis sin embargo han sido comunes a muchos de estos enfoques.

Los espacios económico, cultural y político han sido vistos tradicionalmente como 3 espacios en los que se desarrollan relaciones de poder de, y hacia grupos humanos. Por este motivo son considerados espacios a incidir, espacios a transformar. Ahora bien, ¿de qué modo incidir?

Sirva este texto únicamente para invitar al lector a profundizar más en las distintas cuestiones que aquí simplemente se esbozan.

#### 1. LOS ESPEJISMOS DEL QUEHACER

-El espejismo del simbolismo y los límites de la mera protesta. Los límites legales en los que hemos sido educados y la falta de otros ejemplos que nos ayuden a superar esos límites pueden determinar nuestra inacción más allá del necesario ejercicio de manifestación. ¿Cómo abrir nuevas vías para canalizar esa indignación y esa necesidad de cambio respecto al objeto de protesta? ¿Será suficiente encender una vela, hacer una marcha, portar una bandera, lanzar una consigna o cantar un himno? No fue con palabras y gestos con los que Carlos X tuvo que escapar de París ni con los que Roma y su imperio pasaron a ser algo distinto.

-El espejismo de la multiplicación. La sensación subjetiva de rapidez, de correr de un sitio a otro puede parecerse a la de un caballito de noria que cuantas más vueltas da más cree que avanza. Un pluriel de plataformas puede valer más, valer menos o valer igual que una sola plataforma. El valor se determinará en relación a su contenido y accionar y no a su número.

-Espejismo del estudio como método desarraigado de la acción. El estudio sirve para entender y nombrar el mundo pero no más. Las conexiones que lo transforman, no las que lo definen y analizan, se dan en el espacio social de interrelación personal y en el espacio de creación de producción material (en el sindicato, en la barricada, en la cooperativa, en el proyecto... tal vez podríamos sintetizarlo como dinero, tiempo y trabajo).

-Espejismo de la acción no organizada (el "y ya se verá qué pasa"). Participamos de este sindicato porque creemos que es desde la responsabilidad de una reflexión seria desde la que la acción puede ser más eficaz. Por eso nos coordinamos, planteamos objetivos y analizamos la coyuntura.

#### 2. LA ANTROPOLOGIA DEL QUEHACER (o el cómo nos lavan la conciencia y el por qué hacemos lo que hacemos y no hacemos lo que no hacemos)

-Desde la estricta relación entre el qué somos y el qué hacemos<sup>1</sup>, para definir el quehacer, previamente hay que definir quiénes somos. Y lo que somos, lo somos según las experiencias que hemos vivido y la educación que hemos recibido. He aquí la base de la configuración de nuestra personalidad, nuestros anhelos y nuestro modo de relacionarnos. En todo esto que cargamos y que nos configura vienen en muchas ocasiones inducciones como la siguiente "No hay más vía para la transformación que la actual". Es en la aceptación de este punto, cuando uno adopta una actitud escéptica para con la capacidad creadora de la sociedad cayendo en traiciones y en el nihilismo<sup>2</sup>.

- La pasividad está promovida por la ideología dominante. Su efectividad radica en hacerme pensar que somos sólo átomos de producción y elementos de aumento de consumo.<sup>3</sup> ¿Cabe otra respuesta

1 Tomo prestada esta cita que expresa claramente la relación: "El hombre no es nada más que su proyecto, no existe más que en la medida en que se realiza, no es por lo tanto, más que el conjunto de sus actos, nada más que su vida [...] el destino del hombre está en el mismo", *El existencialismo es un humanismo*, Jean Paul Sartre, 1946)

2 Desvalorización, tras repetidas frustraciones, de los valores que previamente se han considerado supremos, considerándolos inoperantes. Es aquí cuando dice Nietzsche que los siervos inventan una moral que haga más llevadera su condición de esclavos.

3 *La actualidad del anarquismo*, Noam Chomsky, [www.rebelión.org](http://www.rebelión.org) 11-2000.

distinta ante ese determinismo adoctrinante en que somos educados? Si, podemos gritar: ¡El hombre es libre y el uso de nuestra libertad puede subvertir la realidad!<sup>4</sup>

En la actualidad, pasividad de la sociedad va unida cada vez más a ejemplos de tecnocracia (entiéndase por pérdida de participación democrática de la ciudadanía a favor de la participación de especialistas en la toma de decisiones para la gestión de los estados), se nos oculta que éste es también un modelo político posicionado y subjetivo<sup>5</sup>, es decir, que parte de una ideología previa<sup>6</sup> y que persigue un fin definido.

### 3. OBJETIVO DEL QUEHACER

Lo plantearé a modo de preguntas

¿Cómo podemos organizar una sociedad libre y absolutamente democrática? ¿Cómo podemos gobernarlos colectivamente a través de procesos participativos sin necesidad de líderes? ¿Cómo podemos gestionar nuestra riqueza común sin las relaciones de la propiedad privada? ¿Cómo crear procesos destituyentes que desestabilicen no sólo las instituciones vigentes sino también las ideas dominantes?<sup>7</sup>

¿Cómo oponerse a la concentración del poder privado y contrarrestar la usurpación del poder coercitivo del estado? ¿Cómo extender al terreno económico la democracia política? ¿Cómo ejercer control sobre nuestra propia vida creadora en vez de enajenarla vendiendo nuestra fuerza de trabajo?<sup>8</sup>

Puesto que el ser humano es proyecto, su felicidad como sus placeres no pueden ser sino proyectos.<sup>9</sup> Es decir, que la consecución de estos logros aquí planteados abrirán las puertas y serán comienzo de otros nuevos.

### 4 TRABAS AL QUEHACER

Ser libre y crear libertad, presupuestos para un quehacer social, para la creación de justicia social, se contraponen al *biopoder*<sup>10</sup>.

El *biopoder* es convertir la vida en objeto administrable por parte del poder (mediante la pena de muerte, cárcel, represión política, discriminación, genocidio, etc). ¿Cómo? Mediante dos vías:

-La anatomopolítica: caracterizada por analizar y observar el comportamiento y el cuerpo de los individuos para controlarlos y disciplinarlos a través de la vigilancia y conseguir así un mayor rendimiento de nuestras capacidades hacia el aparato productivo cual si de máquinas se tratase.

Los equipos de "calidad" para implementar mejoras en el rendimiento laboral, las redes sociales bajo las que hay todo un laboratorio de análisis sociológico cuyos resultados son utilizados para someter y docilizar son dos ejemplos de anamopolítica.

-La Biopolítica: caracterizada por controlar en poblaciones los procesos biológicos y usarlos en la dirección que se desee (tasas de natalidad, de mortalidad, de enfermedad, de migración...).

El endurecimiento de las leyes migratorias o el retraso de la edad de jubilación son dos ejemplos de biopolítica, favorecen la docilidad de las poblaciones ante la necesidad común de cubrir las urgencias básicas.

Esto provoca que la vida esté completamente invadida y gestionada por el poder, limitando nuestra capacidad y nuestro impulso para la acción.

---

4 Ver nota 1.

5 En *El Banco. Cómo Goldman Sachs dirige el mundo*, Marc Roche, 2011, podemos observar cómo muchos exmiembros de esta compañía son esos tecnócratas que buscan objetivamente ese "bien común de creación de riqueza": Mario Draghi, actual presidente del Banco Central Europeo (BCE), Mario Monti, excomisario europeo y actual primer ministro italiano, Lukas Papademos, ex primer ministro griego...

6 El incremento del beneficio económico al máximo exponiendo y prescindiendo de la participación popular en la toma de decisiones aunque sea el grueso de esta población popular la que sufra los efectos de unos ajustes, llámense técnicos, es un modelo claramente político restrictor de democracia.

7 Extracto de la entrevista a Michael Hardt sobre su libro *Commonwealth*, Michael Hardt y Antonio Negri, 2009, Rebelión 14-12-12

8 *Sobre la sociedad anarquista, entrevista con Peter Jay*. Noam Chomsky.

9 Para ampliar la idea del hombre como proyecto: *Para que la acción*, Simone de Beauvoir, 1944

10 Para ampliar la idea de biopoder: *Historia de la sexualidad*, Michel Foucault, 1976.

